



# VENCEREMOS

EN SU ANIVERSARIO 61  
www.venceremos.cu

ISSN 0864 1285. Precio: 1:00 peso.  
Año LXI. No. 17 Cierre: 2:00 pm.

Viernes 17 de noviembre de 2023. Año 65 de la Revolución.

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO



## Reinicia servicio de hemodiálisis con mayor calidad

El servicio de hemodiálisis del Hospital General Dr. Agostinho Neto ya funciona de manera estable, e incrementa notablemente la calidad de esa terapia sustitutiva de la función renal, luego de más de un mes detenido en espera del montaje de una nueva planta de tratamiento de agua por ósmosis inversa.

La Máster en Ciencias Yudelmis Pupo Mesa, jefa de enfermería del servicio, precisó que desde hace un par de semanas la planta procesa de forma estable agua de óptima calidad, lo cual incrementa el alto nivel del tratamiento de los 102 nefróticos que allí acuden, provenientes de siete municipios.

Con el agua, con los valores óptimos para conformar el líquido de diálisis que participa en la depuración de la sangre, se previenen sepsis en los pacientes y mejora el funcionamiento de las máquinas de hemodiálisis, también conocidas como riñones artificiales, abundó.

La capacidad de la planta para producir 2 mil litros de agua por hora, suficientes para "alimentar" a 20 riñones -hoy solo funcionan 18-, permite además realizar el tratamiento completo que requiere cada paciente, de tres a cuatro horas, tres veces a la semana, de acuerdo con las indicaciones médicas.

Durante el tiempo en que estuvo cerrado el servicio, detalló Pupo Mesa, se acometieron acciones constructivas que incluyeron un nuevo local de instrumentación, el cambio de los sistemas de clima y de iluminación, enchape de mesetas, sustitución de marquertería, mobiliario y pintura.

También, apuntó la jefa de enfermería del vital servicio, se recibieron insumos importantes que requiere la terapia sustitutiva de la función renal por medio de hemodiálisis, sobre todo, dializadores, agujas, ramas, jeringuillas, entre otros materiales gastables.

El montaje de la nueva planta de ósmosis inversa, que inició el 25 de septiembre con técnicos de la capital, y se realizó en tiempo récord, implicó un gran movimiento de pacientes hacia los servicios de Santiago de Cuba y Baracoa, adonde fue necesario trasladar ocho máquinas de hemodiálisis.



Los 102 pacientes nefróticos atendidos en el servicio son beneficiados por el aumento de la calidad de las prestaciones.

● Texto y foto: Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ

### Electo Yoel Pérez García, primer secretario del Comité provincial del Partido en Guantánamo

A solicitud del Buró Político, el Pleno del Comité provincial del Partido en Guantánamo acordó, el pasado viernes 10 de noviembre, liberar al compañero Rafael Pérez Fernández del cargo de primer secretario y, en su lugar, eligió a Yoel Pérez García, quien se desempeñaba como vicesecretario del Departamento para la Atención al Sector Social, en el Comité Central del Partido.

El compañero Pérez García es doctor en Medicina, especialista en Medicina General Integral, y tiene 48 años de edad. Posee una trayectoria de más de 20 años como cuadro político, durante los cuales ocupó diferentes cargos en la Unión de Jóvenes Comunistas hasta asumir como segundo secretario de su Comité nacional.

En el Partido ha ejercido como miembro del Buró y primer secretario a nivel municipal, y miembro del Buró Ejecutivo provincial en Villa Clara. Se desempeñaba como vicesecretario de Departamento en el Comité Central desde 2021, responsabilidad en la que ha demostrado capacidad de trabajo y perspectivas de desarrollo. Cursó diplomados en Administración Pública, en Dirección Política en la Universidad del Partido Nico López, y en Seguridad y Defensa Nacional en el Codén.

Los participantes en el Pleno reconocieron las cualidades personales y la dedicación de Rafael Pérez Fernández, quien durante más de cinco años estuvo al frente del Comité provincial, y a quien le serán asignadas otras tareas.

Roberto Morales Ojeda, miembro del Buró Político y secretario de Organización del Comité Central del Partido, y Humberto Camilo Hernández Suárez, miembro del Comité Central y jefe de su Departamento de Política de Cuadros, presidieron el Pleno.

● Foto: Leonel ESCALONA FURONES



"Mipyme" ambulante

Página 2

Infierno en Gaza

Página 3

Suicidio y prevención

Página 4



• Por Haydée LEÓN MOYA  
Ilustración: Tomado de Dibujos 123.com

En un hermoso parque ubicado en 9 Oeste esquina a avenida Camilo Cienfuegos, al suroeste de la ciudad de Guantánamo, lo vi por primera vez y sostuvimos una breve charla, pero suficiente para haberle preguntado de lo humano y lo divino.

Estaba abriendo un orificio en una hoja de persiana para repararla, usando una cuchara pequeña a la que le cubrió con madera el mango y le sacó filo a la parte cóncava. Así por el estilo son sus instrumentos de trabajo.

Es un personaje, de esos que te arrancan una crónica al vuelo, pero que cuando decides ir más allá, seguirlo... porque, aunque haya quien te diga que ese tipo está loco, te da la coronada de que algo no muy común se teje alrededor suyo, entonces tienes que volver a él y a su entorno, y así lo hice un par de veces.

Es tan peculiar su servicio, que a primera vista pensé que se trataba de un oficio que, ocasionalmente, realizaba para ganar algo de dinero y ya está.

No. Desde hace cinco años, Alfredo, que es como dice llamarse, se dedica al arreglo de útiles del hogar, de esos que el uso deteriora, y a falta de medios o pericia para restaurarlos, una termina echándolos a la basura, lamentando lo poco que duró y lo mucho que costó.

Sabiendo eso, un día decidió que en lo adelante sería, y así se define, un componedor ambulante de cosas. O sea, si a su escoba de plástico se le afloja el cabo o se le rompe la parte del cabezal donde van las felpas, Alfredo en un abrir y cerrar de ojos se la deja como nueva.

Si tienes sartenes cuyos mangos eran sintéticos, él se los sustituye por madera,

## El componedor de cosas



pero de forma tal que es muy difícil que el calor los dañe. Si su trapeador de madera "largó" la parte donde se coloca la frazada, hace lo mismo.

Con este hombre de 57 años de edad, bajito, delgado y con la piel curtida por el sol, todo tiene solución al momento.

En eso, básicamente, consiste su oficio, y lo peculiar es cómo lo hace. Anda sobre una bicicleta grande, con un enorme cajón. Una banderita cubana ondea en la parte trasera del ciclo al que inventó piezas, que la hacen ver algo rara. Generalmente la parquea en un espacio público, donde no moleste a los transeúntes.

Lleva encima una filarmónica, y cuando desciende de su artefacto rodante y se instala, desmonta el cajón, hace sonar su diminuto instrumento musical y se anuncia a viva voz:

-Llegó el componedor de cosas, el que a todo le da vida. Vamos, vecinos, no se pierdan al de la "mipyme ambulante", quien lo arregla todo y le sale barato...

Así, con ese pregón, que es mucho más largo, lo descubrí por allá donde ya les dije, pero me faltaron entonces algunos datos importantes, y solo él me los podía dar. Por eso volví dos o tres veces más al lugar, hasta que esta semana lo encontré. Por fin, lo volví a ver.

-Hoy estoy enredado, amiga, no le podré dedicar mucho tiempo, mire cómo tengo trabajo, me dijo señalando un montón de escobas, trapeadores, brilladores, ollas sin cabos... y los dueños esperando.

Le comenté sobre las veces que fui tras él.

-Estaba de gira por los municipios. Mañana cojo carretera otra vez.

-Sí, ¿adónde fuiste?

-A La Yaya, a Jamaica y a Palmar. Haciendo lo mismo, arreglando cosas.

-¿En la bicicleta?

-Claro, pero con mi ayudante, que maneja el "hierro" cuando el viaje es largo y lleva las estadísticas del negocio.

-¿Y ese quién es?

-Aquel negrito joven y flaco que tú ves allí, es inteligente, pero estoy al punto de cerrarle el contrato por haragán. No dice una buena palabra sin ponerle cuatro o cinco malas alrededor y, encima, maltrata a los clientes. Por cierto, ¿tú me dijiste que eres periodista de *Venceremos*, no?

-Sí, como no.

-¿Y crees que puedas ponerme esa plaza en oferta o hacerle una instantánea al vago ese, a ver si mejora?

-Bueno, deja ver... va y el que sales eres tú.

Se sonrió y dijo:

-Qué va, la prensa es para gente importante...



• A cargo de Claudia Marla LLAMOS ORTEGA  
(Estudiante de Periodismo)

¡Hola, mis amigos! ¡Qué placer reencontrarnos! Para los creadores de videos y fotos personalizados, esos que hacemos frecuentemente en nuestro celular, hoy les traemos una aplicación ideal, si de editar se trata, desarrollada por *InShot*.



Su objetivo es proporcionar a los usuarios una plataforma accesible y fácil de usar para editar y mejorar sus contenidos visuales. La aplicación se ha vuelto muy popular, especialmente, en plataformas de redes sociales, debido a su amplia gama de funciones y su interfaz intuitiva.

Ofrece una variedad de herramientas de edición de video y foto, que permiten a los usuarios recortar, dividir, unir, añadir transiciones, efectos, filtros, música y texto a sus creaciones visuales. Además, proporciona opciones para ajustar la velocidad de reproducción, el tamaño del lienzo y la relación de aspecto.

Esta aplicación se ha ganado la popularidad de los creadores de contenido en redes sociales como *Instagram*, *TikTok*, *YouTube* y más, debido a su capacidad para generar contenido atractivo y de alta calidad directamente desde dispositivos móviles.

La interfaz de *InShot* es conocida por su simplicidad y facilidad de uso; está diseñada para ser amigable tanto para usuarios novatos como para expertos en edición de video, y su curva de aprendizaje la hace accesible para una amplia gama de usuarios.

Está disponible para usuarios tanto de dispositivos iOS como Android, lo que amplía su alcance a una base de usuarios en todo el mundo. Si bien es gratuita para descargar y usar, ofrece compras integradas y una suscripción premium, que desbloquea funciones adicionales, como la eliminación de marcas de agua, acceso a efectos y filtros premium, así como la capacidad de exportar videos en alta resolución.

### ¿Cómo usar la App?

-Abrir la aplicación *InShot* en tu dispositivo.  
-Ver las opciones para editar video o foto. Seleccione la adecuada según lo que se desea editar.

-Una vez dentro de la función elegida (video o foto) podrán importar el contenido a editar. Pueden escoger un video o una foto de la galería.

-Cuando hayan importado el contenido, verán una serie de herramientas en la parte inferior de la pantalla. Esas permitirán realizar ajustes básicos como recortar, cambiar la relación de aspecto, ajustar la velocidad, añadir música, texto y filtros, entre otros.

-Al seleccionar el botón de ajustes, podrán acceder a opciones avanzadas como transiciones, efectos especiales y color.

-Después de haber realizado todos los ajustes deseados, pueden previsualizar el video o foto para asegurarse de que se vea exactamente como quieren.

-Al concluir, seleccionar el botón de exportar o guardar, y quedará guardada la creación en el dispositivo o podrá compartirlo directamente en las redes sociales.

En resumen, la presencia de *InShot* en las redes sociales ha sido significativa, y su capacidad para ayudar a los usuarios a crear contenido visual atractivo desde sus dispositivos móviles ha contribuido a su éxito y a su permanencia como una de las aplicaciones líderes en su categoría.

## Anuncian VII Feria Expositiva Guantánamo Innova 2023

La VII Feria Expositiva Guantánamo Innova 2023 abrirá sus puertas el próximo 22 de noviembre en la Universidad de Guantánamo (UG), y el día 23 en su homóloga de Ciencias Médicas, con lo cual ambas Casas de Estudios superiores estrechan vínculos y ponen la ciencia y la creación al servicio de la sociedad.

Jesús Martín Pérez, delegado territorial del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente (Citma), convocó a empresas estatales, unidades presupuestadas, entidades de ciencia, tecnología e innovación, y a los nuevos actores económicos, a participar en el importante evento.

Precisó que el principal objetivo de la Feria Expositiva es mostrar productos, servicios y resultados de la actividad científica desarrollada durante los últimos cinco años, y socializar experiencias en ese campo de suma importancia para el avance de la sociedad.

Leidy González Morán, subdelegada provincial del Citma, informó que en Ciencias Médicas expondrán los centros e instituciones pertenecientes a Salud Pública, mientras que en la UG intervendrá el resto de los sectores, a partir de las 10:00 am.

Hasta el 20 de noviembre se recibirá la confirmación de participación de las entidades, mediante el correo electrónico [leidys.gonzalez@citma.gtmo.inf.cu](mailto:leidys.gonzalez@citma.gtmo.inf.cu) el número de *WhatsApp* 52798934, y de forma directa en la subdelegación de Ciencia, Tecnología e Innovación, sita en Ahogados entre 12 y 13 Norte.

Subrayó González Morán que solo se acreditarán dos expositores por cada ponencia, los que pueden presentar la cantidad de trabajos que consideren.

• Jorge CANTALAPIEDRA LUQUE

## Destacan servicio asistencial de la Casa del Diabético

Alrededor de 300 pacientes se tratan mensualmente en la Casa de Atención al Paciente Diabético, de la ciudad de Guantánamo, donde las personas debutantes con la enfermedad aprenden a convivir con el padecimiento a partir de la educación nutricional y la medicación, según orientaciones de los facultativos.

La licenciada en Enfermería, Mayelín Carbonel Ferrera, explicó a la prensa que, además de los ingresos diurnos para pacientes debutantes y descompensados, el centro tiene un área de consultas externas, con servicios de Podología, Endocrinología, Sicología, Dermatología, Nutrición y Aplicación de Heberprot-P.

Subrayó que los ingresos diurnos

reciben desayuno, merienda y almuerzo y, junto a sus familiares, preparación diabetológica para conocer la conducta referida a la dieta, ejercicios físicos y los fármacos, orales e inyectables, prescritos por el facultativo.

Humberto Hodelín Carballo, sicólogo de la institución, expresó que los ejercicios físicos se realizan una vez a la semana en el propio centro, al tiempo que se orienta cómo hacerlo desde las viviendas.

El centro asistencial tiene alrededor de 30 años de fundado, y sus especialistas son abanderados en la promoción y educación de temas como los principales factores de riesgo de la diabetes: obesidad, sedentarismo, genética y hábito de fumar.

La diabetes mellitus es de las enfer-



medades de mayor prevalencia en el mundo y, según los especialistas se estima que, del 12 al 14 por ciento de la población cubana padece la "dulce" patología.

• Yoanna DUPORTÉ GUILARTE,  
de CMKS

Foto: Radio Guantánamo



## Criterio

● Por Lilibeth  
ALFONSO MARTÍNEZ

Siempre me he preciado de ser una mujer práctica. Las enfermedades. La muerte. Las cosas que pasan. Lo inevitable. Todo hay que asumirlo como parte del paso por la vida, saber que están ahí, dentro de lo posible, para que no nos tomen desprevenidos. Sin distinciones.

Hasta un día, ya me habían advertido. Y hasta un día fue. En 2016, Oriente se movía. Actividad sísmica anómala, calificaron el evento los expertos del Centro Nacional de Investigaciones Sismológicas de Santiago de Cuba, Cenais.

Yo casi no sentía los terremotos, pero los otros sí, y cundió el pánico. En Santiago de Cuba, en los barrios de edificios altos, sobre todo, la gente se acomodó como pudo, pasó la noche bajo las estrellas, y esperó que fuera suficiente si llegaba el terremoto grande que "ya nos toca".

En Guantánamo, quizás, con un poco menos de dramatismo. Eso sí, nos habían pedido buscar los planes de desastre, crearlos propios, para la familia, el trabajo. Un equipaje con lo básico, la identificación a mano, un sitio de encuentro, y alternativas por si lo peor pasaba.

En mi casa, habíamos trazado la ruta para reunirnos con nuestra hija si el movimiento telúrico ocurría en horas de escuela. El acuerdo era que ambos padres fuéramos a recogerla, y nos reuniéramos luego en una plaza cercana. Al menos,

un par de veces lo aplicamos, sin males mayores.

Y me llegó el turno del sufrimiento anticipado, terrible. Un día, orientaron confeccionar unas manillas para los niños con su nombre, su dirección y los números de contacto de los padres para poder identificarlos en caso de un terremoto. Fue demasiado.

La sola idea me estremeció, pero cumplí el encargo. Era una tira pequeña de plástico a la que pegamos con precinta traslúcida un rectángulo de papel con letras en azul y caligrafía cuadrada, unida por un elástico que permitía ponerla y retirarla de manera fácil.

Me recuerdo la primera mañana cuando le coloqué la identificación a mi hija de cinco años. Su manito pequeña, que apreté un poco para dejar pasar "la pulsera". Verla jugar con el nuevo accesorio, inocente. Imaginar. Pensar. Sin descanso, sin tregua.

Ha sido, hasta hoy, una de las peores sensaciones de mi existencia. Pero, como casi todo en esta vida, ya lo tenía olvidado. Hasta ahora.

Lo leo en un periódico que no reconozco. Busco más. Indago. Veo las fotos, pero pueden ser un montaje. Gajes del oficio para "no irme con la de trapo", eso de verificar siempre.

Resulta ser cierto: en Gaza, cientos de niños van a los hospitales a que les escriban sus nombres en los brazos, en

las piernas, por si los alcanzan los bombardeos israelíes, puedan los familiares identificar sus cuerpos entre derrumbes y metralla.

No es un miedo infundado. En un mes, más de 5 mil menores han sido asesinados por las bombas sionistas en respuesta al ataque de Hamas, según datos oficiales; mientras el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia, Unicef, advertía que Gaza se ha convertido en un "cementerio de niños".

Escribo y duele. Recuerdo y duele. La imaginación, que no me alcanza, me lleva al borde de las lágrimas. Pienso en el ruido y en las culpas. En las banderas de apoyo a uno y otro bando.

Conozco el conflicto histórico. Las llamadas del "pueblo de Dios". Las defensas de los palestinos desalojados de sus tierras, sus casas, sus libertades, sus vidas. Las muertes cuando la violencia escala, de uno y otro bandos, todas dolorosas. Pero eso, ahora mismo, no importa:

Del otro lado del mundo, hay niños palestinos haciendo filas para que les escriban sus nombres en sus brazos y piernas, por si los matan puedan ser encontrados, identificados y enterrados con los suyos. Hay familias y madres que los llevan, que se los trazan ellas mismas.

Niños sin vida, pensando en lo que será después de la muerte. El infierno sí existe, y está en Gaza.



## Instantáneas

Duelen, pero curan

S. Martínez

Clara Digurnay Durruthy, presidenta del Consejo Popular Centro, invitó a sus electores, vía *WhatsApp*, a señalar problemas que afectan a la comunidad, y los principales y reiterados señalamientos versaron sobre los inconvenientes en la adquisición del gas licuado por la concentración de núcleos en los actuales puntos y la conveniencia de diversificarlos con la creación de nuevos establecimientos en locales hoy abandonados o poco utilizados de la ciudad. También refirieron la inestabilidad en la recogida de la basura y del servicio de caja extra, así como la negativa de algunas mipymes en aceptar la bancarización y billetes de cinco o 10 pesos; la carencia de toallitas sanitarias y medicamentos en las farmacias cuando abundan y se revenden en las calles; la mala calidad del pan de la cadena, la oscuridad de las calles, los salideros por doquier sin respuesta de Acueducto y Alcantarillado, el inoperante servicio del Registro Civil y la inestabilidad de las rutas de ómnibus 3, 4 y 6... inventario que obra en manos de la representante de los electores para su canalización institucional y respuesta... **Los vendedores del sistema a domicilio en el Consejo Popular San Justo, en ocasiones, reciben el pan en la panadería, no lo llevan a sus clientes, y lo comercializan en la comunidad a 20 o 25 pesos, en tanto, pretenden justificar tan deplorable proceder con la inestabilidad de la producción por falta de harina o las afectaciones de la electricidad...** Yailín Cintra Febles trae a la sección el llamado a los jefes de organismos e instituciones para que concienticen a sus choferes de la necesidad imperiosa de contribuir a la transportación poblacional, y denuncia la indolencia de muchos conductores que transitan vacíos sin compadecerse de quienes hacen señas para trasladarse a disímiles lugares... **La sección invita a los lectores a colaborar desde la objetividad, la transparencia y sin anonimato. Brindamos los teléfonos a través de los cuales pueden comunicarse con Instantáneas: 2132-5425 y 2132-5402 o por el correo electrónico [cip227@venceremos.cu](mailto:cip227@venceremos.cu), o por la dirección Avenida Che Guevara, Código Postal 9540 y Apartado Postal 72. Seguimos en combate por cambiar todo lo que deba ser cambiado.**

## Del 20 al 26 de noviembre

### Día 20

-Cuarenta y un días después del alzamiento de La Demajagua, en Bayamo, un grupo de patriotas guantanameros se levantaron en armas en Boca de Maca, Filipinas, contra el poder colonial español en 1868. La conspiración abarcó, además, Tiguabos, Sagua de Tánamo, Sabana Abajo y la Villa de Guantánamo.

### Día 21

-En 1901 el general Leonard Wood hizo entrega oficial del acueducto al Ayuntamiento del municipio de Guantánamo, para el abastecimiento de los pobladores. La gestión sistemática del mayor general Pedro Agustín Pérez y del ingeniero Eduardo Chibás Guerra, padre del líder ortodoxo Eddy Chibás, posibilitó que el gobierno de ocupación norteamericana otorgara los recursos necesarios para su construcción.



-Nicolás Guillén visita a Guantánamo en 1936.

## Guantánamo en la Historia



### Día 22

-Nace en 1930 Asdrúbal López Vázquez, en Palma Soriano. Apenas tenía tres años cuando sus padres se establecieron en Guantánamo. Militó en una célula clandestina del M-26-7, y participó en acciones armadas. En marzo de 1958 se integró a las guerrillas del II Frente Oriental, y cayó en el combate de Carretera Larga, el 13 de septiembre de 1958.

### Día 23

-En 1868 un grupo de patriotas tomaron el poblado de Tiguabos, liberándolo durante más de un mes, estableciendo allí el Estado Mayor insurrección de la región. En Tiguabos se enarboló la bandera de La Demajagua, y se incorporó a las filas insurrectas la patriota Dolores Paján, primera mambisa guantanamera.

### Día 24

-Se establece de manera regular en 1844 la comunicación marítima entre Santiago de Cuba y la bahía de Guantánamo. Pequeñas embarcaciones de cabotaje remontaban el río Guantánamo hasta el embarcadero El Júcaro, en la zona de Mata Abajo, lo cual constituyó un progreso significativo en el desarrollo social y

económico del territorio.

-El Ministerio de Trabajo dictó en 1974 la resolución que disponía proteger a los trabajadores cubanos y extranjeros que laboraban en la ilegal Base naval estadounidense en la bahía de Guantánamo. La disposición del gobierno revolucionario cubano incluyó los beneficios del retiro y la Seguridad Social para los trabajadores del enclave norteamericano del sureste oriental, en particular, de los empleados que fueron despedidos por las autoridades yanquis.

### Día 25

-Se inaugura en 1944 El Continental, Banco ubicado en Calixto García esquina a Bartolomé Massó. La edificación fue considerada de las más vistosas de la ciudad, con estilo arquitectónico que imitaba las obras norteamericanas de su tipo. Las nuevas entidades bancarias representaron un importante indicador para las operaciones financieras del municipio.

-El historiador y escritor Fernando Ortiz visitó la ciudad de Guantánamo en 1950. Entre las figuras científicas de mayor trascendencia de Cuba y América Latina fue etnólogo, sociólogo, lingüista, musicógrafo, jurista y crítico.



Creó y desarrolló el concepto de "transculturación" y los "estudios afrocubanos", difundidos ampliamente en los más diversos ámbitos.

### Día 26

-En 1888 arribó a Baracoa el Dr. Fermín Valdés Domínguez, donde se estableció por años y desplegó una activa vida social. Fue reconocido además como "el médico de los pobres", por la atención que brindó a los campesinos y declarado Hijo Ilustre.



A finales de 1892 recibió el nombramiento de delegado del Partido Revolucionario Cubano en Baracoa, donde desarrolló una fuerte labor conspirativa.

\* Fuente referencial: En un lugar de la memoria. Efemérides guantanameras

● Por Haydée LEÓN MOYA  
Foto: Leonel ESCALONA FURONES

Tenía 16 años de edad cuando llegaron unos desconocidos a su casa. Fue una noche de marzo de 1957, y ya sus cuatro hermanos dormían, mientras él y sus padres estaban a punto de irse a la cama también. Pero tocaron suavemente a la puerta.

Lo mandaron a dormir, pero él sintió curiosidad y se quedó detrás de una colgadura de tela floreada que dividía la sala del resto de la casa.

Emelinda, su madre, mujer inteligente y de recio carácter, abrió la puerta. No preguntó quiénes eran, porque intuía que se trataba de "esos que andan por ahí jugándose la vida en la lucha contra Batista y sus gentes".

Quien parecía el líder de los recién llegados confesó que le recomendaron esa vivienda para pasar la noche. Ella, sin pensarlo dos veces, pero con la aprobación de Bartolo, su esposo, los hizo pasar. Estaban cansados y hambrientos. Al rato, unos pollos se convirtieron en succulenta comida para los aparecidos.

Las "apariciones" fueron cada vez más frecuentes; la familia se unió a la lucha y convirtió la casa en campamento rebelde. Tal decisión fue puerta abierta que encontró el jovenito para incorporarse activamente a la lucha revolucionaria.

Desde los 14 años tuvo que trabajar en el corte de caña para ayudar al sustento de la familia, y se entusiasmó con los ideales de aquellos jóvenes que habían llegado desde la ciudad de Guantánamo a su terruño, poblado rural llamado La Perla. Vaya eufemismo nombrar así a un lugar entonces tan opacado por el hambre y el abuso.

Tengo ante mí a aquel que a hurtadillas escuchaba detrás de la cortina floreada de su casa en La Perla, cerca de Baltony, jurisdicción del actual municipio santiaguero de Songo-La Maya. Se nombra Roberto Rivera Dragoní y tiene el indiscutible mérito de ser combatiente en decisivas contiendas de la insurrección armada contra el régimen de Fulgencio Batista y sus sangrientas escaladas para aniquilar al Ejército Rebelde. Y desde el primero de enero de 1959, un ferviente y consagrado defensor de la revolución triunfante.

Tiene ya 84 años y vive en una modesta casa de apartamento de calle 17 Norte, en el barrio residencial Caribe, de la ciudad de Guantánamo, arropado en el cariño de la familia que forjó y que no podía ser si no humilde y comprometida como él.

Mientras conversamos sobre sus inicios como combatiente es como si se le anudaran las palabras y los recuerdos. Los ojos se le humedecen. "No es cosa de la edad", me dice. "Tampoco son secuelas de la COVID-19, que me golpeó duro", aclara. "Es emoción", confiesa. Y me hace saber por qué.

"Es la primera vez que me entrevistan y me tiran fotos, y por eso me siento muy honrado de recordar pasajes

## El alma joven de un viejo combatiente

de las luchas en las que tantos cubanos perdieron su vida por el triunfo de la Revolución, que no es perfecta, pero nos dio lo que para mí es lo más preciado, vivir en un país que luchó por su verdadera independencia y la libertad de sus hijos y aún la defiende", refiere.

Así son los hombres grandes, así de sencillos e increíbles. **¿Fue un impulso de su corta edad, ganas de experimentar qué se siente ser combatiente, fue eso lo que lo impulsó a ponerse al lado de los que buscaban justicia para todo un pueblo?**

No. Fue la necesidad de justicia. Fue la situación que me rodeaba, que era igual para la mayoría, pues ya tenía 16 años y, a duras penas, mis padres pudieron pagar mis estudios para llevarme hasta un segundo grado, y eso entonces era casi un privilegio, aunque mis hermanos y yo teníamos que caminar todos los días ocho kilómetros para asistir a una escuela privada de mala muerte. Fue saber de vecinos y familiares míos que solo tenían posibilidades para comer una vez al día. Fue el abuso de los guardias de la dictadura y la explotación de los mayores... Fue eso.

**Entonces se incorporó al Ejército Rebelde, ¿así comenzó?**

Primero, a inicios de 1957, después de esa visita nocturna de la que le hablé, me incorporé a la lucha clandestina allá donde vivía y en muchas otras zonas donde cumplí misiones de sabotaje y de apoyo al Ejército Rebelde. Exactamente en el mes de marzo, pero de 1958, cuando estaba por cumplir 17 años, es que me incorporo como guerrillero de la Columna 6 del Ejército Rebelde. Esa fue mi fragua como revolucionario.

**¿Cuál de los combates en que participó recuerda como el más duro e impactante?**

El de La Maya, en abril del 58. Fue un combate fuerte, en el que la tiranía nos golpeaba por tierra y con la aviación. En lo personal fue muy doloroso para mí, porque vi caer a Marino Muñoz, amigo mío desde la infancia, un campesino pobre igual que yo, y de muchos de los que participamos.

Dragoní, como le llaman sus familiares, amigos y compañeros de lucha, no dejó el combate después del triunfo de la Revolución. Participó en la Lucha contra bandidos en zonas montañosas y del llano en los municipios de Imías y San Antonio del Sur. En su trayectoria cuentan su labor en la Campaña de Alfabetización, el orgullo de ser fundador del Bon Fronterizo, devenido insignie Brigada de la Frontera, Orden Antonio Maceo, defensora desde siempre de la soberanía nacional en los límites con la ilegal Base naval



El veterano combatiente Roberto Rivera Dragoní.

norteamericana en suelo cubano.

Solo por mi insistencia, me muestra las 13 medallas y condecoraciones recibidas, y las numerosas distinciones y reconocimientos otorgados por sus servicios a la Patria. Los guarda con particular celo. Los mira junto a mí. Le brotan par de lagrimones y me confiesa que se pone sentimental y que eso sí es porque se está poniendo viejo.

Pero no lo está. Los hombres sencillos conservan el encanto de la juventud porque la llevan en su alma.

**Si pudiera dar atrás al tiempo y volver a sus 16 años, ¿qué haría a la luz de la Cuba de hoy?**

No te imaginas cuántas cosas haría por esta Revolución, porque se merece todo el apoyo, especialmente de la juventud, y luchar contra quienes minimizan sus logros dentro y fuera de la Isla. No todos valoramos, como se debe, el precio que hemos tenido que pagar para vivir en un país con una Revolución tan bonita como la nuestra, que no es perfecta, repito, pero es auténtica y profundamente humana.

## El suicidio es prevenible

intentos en los grupos de 19 a 24 años, seguido de 15 a 18.

La doctora Melba Ramírez Romaguera, especialista de Segundo Grado en Siquiatría, del Hospital Luis Ramírez López, de Guantánamo, entrevistada por *Vencemos*, insistió en la conveniencia de promocionar el tema para incidir en la prevención de ese fenómeno que deviene "tragedia que afecta gravemente no solo a los individuos, sino también a las familias y a las comunidades".

**¿Cuándo estamos en presencia de una conducta suicida?**

Es cuando una persona presenta algún grado de intención de acabar con su propia vida, lo planea, amenaza con hacerlo, se lesiona... y puede tener un final lamentable: el suicidio.

**¿Se puede decir que la mortalidad por suicidio está entre las primeras causas de muerte en el país y la provincia?**

Según informes epidemiológicos, en el país al igual que en la provincia constituye la décima causa de muerte, y aunque los fallecimientos disminuyen respecto a igual etapa del año anterior (nonestre) en 14,4 por ciento, aumenta el riesgo en los municipios de Caimanera, Guantánamo y Niceto Pérez.

**¿Cuáles son los factores de riesgos que propician la ocurrencia de conductas suicidas?**

Las causas pueden ser multifactoriales, entre ellas, por enfermedades crónicas graves, psiquiátricas como el trastorno bipolar, el cual incide en el estado de ánimo y se manifiesta con episodios depresivos,

maniacos; la esquizofrenia; las adicciones al alcohol y a otras sustancias...

Cualquier persona sin distinción de sexo puede afectarse con depresión y manifestar una conducta suicida, pero en la adolescencia son más frecuentes los intentos de autolesión, sobre todo, porque durante esa etapa de la vida ocurren cambios físicos, síquicos y sociales, todo ello hace que se comporten inseguros, ansiosos; a veces se sienten incomprendidos y se frustran con facilidad, cambian la conducta, se tornan rebeldes, agresivos...

Generalmente en la adolescencia es más recurrente, porque se abochoman con facilidad ante las burlas, no soportan el trato ridiculizante, humillante u ofensivo.

Con frecuencia al hospital nos llegan adolescentes que ni siquiera quieren suicidarse en realidad, pero cuando analizamos cada caso encontramos que entre las causas están los sentimientos de dolor, culpa; los antecedentes de suicidios en la familia, la imitación a sus iguales o por "obligar" a los padres a cumplir sus demandas.

La tercera edad es otro grupo vulnerable, pues muchos no aceptan secuelas de enfermedades crónicas, como incapacidades; aflora la tristeza por la soledad y los problemas económicos por los que atraviesan.

**¿Qué importancia le concede al trabajo de Salud de conjunto con sectores y organizaciones sociales como Educación, Deportes, los CDR y la FMC... para disminuir los intentos de autolesión?**

Es imprescindible abordar la prevención de los intentos suicidas desde el punto de

vista de la salud mental, social, familiar, y educativa; urge reforzar las acciones de promoción y educación para la salud en barrios y comunidades para incrementar la percepción de riesgo en los más vulnerables.

Hay que hablar más del tema en barrios y comunidades, independientemente de que, desde 1989, existe el Programa Nacional de Prevención y Atención a la Conducta Suicida, el cual, en 2021, incluyó nuevas acciones para la prevención de comportamientos suicidas desde la comunidad, con el fin de potenciar la atención integral a los vulnerables, bajo el principio de que el suicidio es prevenible.

**¿Qué recomienda?**

Son muchas las acciones que se pueden realizar, pero lo primero es sensibilizar a la población sobre el problema e identificar a las personas de mayor riesgo, como los más jóvenes y los adultos mayores; ayudarlos a afrontar el estrés en el ámbito familiar y social, donde se debe generar un ambiente de paz, confianza y buenas relaciones, y fomentar actividades de esparcimiento, entre otras.

Enseñar a los adolescentes a tener un pensamiento crítico hacia las referencias que existen en la música o las redes sociales sobre las autolesiones, y no se puede pasar por alto la supervisión, así como regular el uso de *Internet* en este grupo de edades, porque muchos han sido víctimas de acoso y agresiones desde las redes sociales.

Revitalizar las campañas de comunicación, a partir de efemérides de salud como los Días mundiales para, desde los medios de comunicación, las escuelas, los barrios y comunidades abordar el tema sin tabúes en función de la prevención.



Hay que hablar más del suicidio en los medios de comunicación y sin tabúes, para incidir en la prevención, recalca la doctora Melba Ramírez.

● Por Odalis CUADRA VÁZQUEZ  
Foto: Leonel ESCALONA FURONES

La conducta suicida es prevenible, pero exige detectar a tiempo las manifestaciones de autodaño, sean estas por trastornos psiquiátricos o cambios en los adolescentes, que pueden generar en ellos insatisfacciones, mal humor, tristeza, depresión...

Un informe del Centro provincial de Higiene, Epidemiología y Microbiología, hasta septiembre de este año, notifica 124 intentos suicidas, con mayor incidencia en el universo femenino, 71 casos de 15 a 18 años, seguido de 10 a 14. El masculino, con 53

Siembra de frijol en Valle de Caujerí

# Del compromiso a la presencia en el plato



● **Notable es el esfuerzo de los productores de frijol en el emporio hortícola para que la legumbre proveniente de sus cosechas tenga mayor presencia en la mesa de los pobladores del municipio de San Antonio del Sur**

● **Por Liss Vianet LÓPEZ NAVARRO, estudiante de Periodismo**  
Fotos: Jorge Luis MERENCIO CAUTÍN

El aporte de frijol de los productores de Valle de Caujerí a la canasta familiar normada, en

el municipio de San Antonio del Sur, se estima cubra, al menos, seis meses en el venidero año. Esa cobertura, si bien no es toda la necesaria, representa un importante paso de avance para lograr, en el menor tiempo posible, por lo menos en ese renglón, la soberanía alimentaria.

Para cumplir con ese objetivo, los campesinos del emporio agrícola han sembrado hasta el momento 260 hectáreas (ha), mayormente negro y colorado, de las 277 planificadas para toda la campaña. En esas áreas prevén obtener 166 toneladas (t) y entregar a Comercio, mediante sus Bases Productivas, 100 t. Las restantes tendrán como destino la venta directa a la población, la producción de semillas y el autoconsumo.

Dichas entregas a Comercio, de concretarse, constituirían un paso de avance del municipio en la contribución a la canasta doméstica y en la sustitución de importaciones, de un producto cada vez más caro en el mercado internacional. Al Estado, con sus tradicionales adquisiciones, le correspondería completar la cuota de grano en el resto de los meses.

Durante la campaña de frío anterior, en Valle de Caujerí se sembraron 176 ha, es decir, 101 menos que las planeadas para la actual. La cosecha apenas llegó a 56 t, en su mayoría vendidas directamente a la población y ninguna al Mincín, pues entonces no estaba contemplada la entrega del grano a ese organismo, explica Egueny Rodríguez Martínez, director general de la Empresa Agropecuaria San Antonio del Sur.

**Agua, plagas, lucha biológica**

Tanto Egueny, como Ubert Navarro Rodríguez, delegado de la Agricultura en el municipio, aseguran que el crecimiento productivo previsto está sustentado en el incremento de áreas y en la absoluta garantía de agua para riego que proporciona el actual llenado de la presa Pozo Azul, con casi 12 millones de metros cúbicos (m<sup>3</sup>); no en el rendimiento agrícola, que será bajo, a razón de 0,6 t/ha, como consecuencia de la falta de fertilización química y plaguicidas (antes presentes en los llamados paquetes tecnológicos) para el combate a las plagas y enfermedades.

Recuerdan que, hasta el pasado mes de mayo, Pozo Azul estuvo totalmente deprimida, con apenas un millón de m<sup>3</sup>, lo que en principio limitó por meses el riego de los campos, y después este se suspendió totalmente para preservar la poca agua para el abasto a la población.

Pero, como lo que es bueno para una cosa muchas veces es malo para otra, resulta que las inusuales perennes lluvias de los últimos meses en Valle de Caujerí, si bien han favorecido el llenado de la presa, también están perjudicando al frijol

y a otros cultivos, por el exceso de humedad, el cual provoca enyerbamiento e impide la limpieza de los campos.

Empero, el mayor perjuicio de la excesiva humedad está en el ataque de plagas como el *Thrips palmi* y el virus del mosaico amarillo, causado por la mosca blanca, célebre por su azote histórico en el más importante polo productivo guantanamero.

Para mitigar, en lo posible, la ausencia de abonos químicos estamos usando biofertilizantes, y como protección fitosanitaria el e-codaoleo, puntualiza Egueny para agregar seguidamente que también acuden al bioinsecticida natural *oleonim*, que como su nombre sugiere proviene del árbol del Nim.

Además, argumenta, aplicamos los productos propios logrados en nuestro Centro de Reproducción de Entomófagos y Entomopatógenos (CRÉE). Entre ellos, están el *Trichoderma spp* y el *Bacillus thuringiensis*, así como los entomofagos controladores de larvas.

**Los protagonistas**

Delvis Urgellés Frómata es uno de los abanderados en la siembra de frijol en Valle de

Caujerí, sitio donde el Comandante en Jefe Fidel Castro constituyó el movimiento cooperativo en Guantánamo. Este campesino vive en la comunidad de Sabaneta y está asociado a la Cooperativa de Crédito y Servicios (CCS) Constantino Lores.

“Sembré dos ha, todas de la variedad conocida como Buena Ventura. Es mi preferida, por su rendimiento, resistencia a las plagas y enfermedades, y aceptación por el pueblo”, expresa con su hablar campechano, quien atesora ocho años de experiencia en la cosecha del grano.

“Pienso lograr alrededor de dos toneladas y el 80 por ciento entregarlo al Mincín. Hice mi siembra el 20 de octubre y debo cosechar para el 20 de enero”, detalla quien dice ser muy celoso con la semilla que siembra, pues de ello depende el rendimiento.

“Mi semilla la produzco, clasifico y conservo yo. Con eso no quiero casualidad, pues de ahí depende la buena cosecha”, sentencia Delvis, quien asegura sentirse honrado y motivado por contribuir a la entrega de frijol para la canasta familiar normada en su municipio.

Y como para indicar que el relevo entre los productores está presente, Egueny nos presenta a Liosandis Urgellés Lobaina, un joven de 27 años, solícito, todo entusiasmo por laborar en el campo y por poner su cuota de sudor en la tarea del momento: la producción de frijol.

“Ya me siento en la finca como el relevo natural de mi padre, Leonildo Urgellés Frómata. El confía en mí, en la manera en que trabajo, con amor y responsabilidad. En el campo le piso los talones y me siento tan campesino como él.

“Es gratificante seguir la tradición campesina. La tierra es agradecida, si se le atiende bien y se le cuida. Ahora tenemos un compromiso sagrado, el de la entrega de frijol a Comercio para venderlo en las bodegas. Cuenten con nuestro cumplimiento y el del Valle de Caujerí”.



Entre las decenas de productores de frijol en Valle de Caujerí, Delvis ocupa un lugar destacado.



El relevo generacional lo simboliza Liosandis.



• A cargo de Dairon MARTÍNEZ TEJEDA



## Música del alma

• Por Viviana GONZÁLEZ BALBÉN

Foto: Cortesía del entrevistado

• El Club de la música soul *Marvin Gaye* cumplió tres décadas. El proyecto, liderado por Fidel Salazar, mantiene su vitalidad y asume nuevos retos para asegurar su permanencia en la preferencia de los guantáneros

La música soul, o del alma -en español- encontró por los inicios de los noventa del pasado siglo, en Guantánamo, a un grupo de jóvenes apasionados que, cautivados por el ritmo contagioso y la profundidad de sus letras, decidieron emprender un proyecto que se extendería hasta hoy.

Mediante las frecuencias de las ondas radiales y televisivas llegaba a la ciudad más oriental la influencia de ese género desconocido en Cuba y proveniente de la música afroamericana, lo cual permitió que esos inquietos muchachos de entonces se mantuvieran actualizados en materia musical, y que por esa razón, más tarde, a esta provincia se le caracterizara como la capital del soul en la nación.

El Club de la música soul *Marvin Gaye*, a decir de su presidente, Fidel Salazar Duany, surgió el 18 de julio de 1993, en medio del difícil contexto económico que existía en el país, en el llamado período especial. "Para aliviar tensiones creamos el pro-



Para Jiquí, conocer a sus peñistas le ha permitido complacer los variados gustos musicales de cada uno.

yecto, en el que nos podíamos mantener unidos y todos ser colaboradores". Su nombre rinde homenaje al destacado cantante, compositor, pianista y productor estadounidense, apodado como el Príncipe del soul.

### ¿Cuáles fueron las bases para el proyecto?

Los creadores del club, Guillermo y Gustavo Stay Brooks, se apoyaron en la pasión hacia la música soul en todas sus variantes, por su calidad y belleza, con enfoque sociocultural y su impacto social, como denominador común para crear ese movimiento.

Apoyados en el activismo de Argenis Ramírez y otros miembros que hasta hoy se mantienen activos, como Armando Bueno, Antonio Castillo, Roberto Powell,

Ángel Cabrera y José Stou, comenzaron a buscar personas que les gustara el género y que tuvieran, además, buena conducta social.

Hoy nos acompañan miembros fundadores como Leonides y Leonorides Pardo, Juan Carlos Vallina, Pedro Téllez, Graciela Duporte y Alfredo McFarlane.

### ¿Cómo está estructurado el club?

El proyecto inició con 60 peñistas y hoy tenemos 80, entre ellos, jóvenes apasionados por esa tendencia. Existe un reglamento que incluye la participación en las reuniones, la cotización mensual para solventar las actividades y otras acciones que responden a los intereses del colectivo.

Cada miembro tiene el carné que lo identifica, y existen alian-

zas con organizaciones como la Asociación Hermanos Saíz, la Uneac y la Casa de Cultura, que nos acogió desde los inicios.

La Casa de la Música ha sido un baluarte fundamental en las celebraciones de nuestras actividades de mayor relevancia, otros como el Café Cantante América, el Club karaoke Corazonero, y ahora más reciente el Club Nevada, actualmente nuestra sede.

**Jiquí, como se le conoce popularmente, además es líder del club desde hace 25 años y uno de los más destacados entrenadores de fútbol en la provincia. ¿Cuánta responsabilidad para llevar adelante ambas funciones?**

La primera exigencia es ser fiel a la música, independientemente de otras funciones de la vida, que

son imprescindibles. La gran responsabilidad ha nacido de ahí, de cumplir con esas actividades que son fundamentales, entre ellas, mi labor como entrenador de fútbol, que es muy exigente.

Cumplir las dos funciones con la misma disciplina y amor ha sido la principal exigencia a lo largo de estos 25 años. Luego, pertenecer a un grupo tan variado, cumplir con los objetivos fundacionales y, en mi caso, la responsabilidad es doble, porque llevar la presidencia implica sacrificios.

### ¿Cómo valora el impacto del club en la sociedad?

Lo más importante es la interacción del club con la sociedad como fenómeno sociocultural, porque eso mismo ha favorecido la retroalimentación en aspectos como la disciplina. Además, para participar a otros niveles la presidencia del club me ha propiciado mucha preparación, a través del estudio de los géneros, el surgimiento de la música y el intercambio de esos conocimientos para perfeccionar el trabajo y darle mayor alcance a la agrupación.

### ¿Retos?

En estos años también han surgido agrupaciones afines en otras provincias como Cienfuegos y La Habana, con las que tenemos buenas relaciones y las intenciones de intercambiar experiencias.

El principal reto es consolidar la expansión de nuestra cultura al resto de los territorios del país y formar alianzas con las agrupaciones que han ido surgiendo. Anhelamos mantener el nivel alcanzado pero, sobre todo, que las nuevas generaciones se sumen a este proyecto, para lo cual tienen las puertas abiertas.

## Convocan a premios provinciales de Periodismo



El ejecutivo de la Unión de Periodistas de Cuba en Guantánamo libró, para sus afiliados y delegaciones de base, la convocatoria para nominar a los candidatos a los Premios provinciales José Vázquez Savón, por la Obra de la vida, y Nelsa Luque López, por la Obra del año, correspondientes a 2023, concursos que reconocen a sobresalientes profesionales de la prensa. De acuerdo con los requisi-

tos para el Premio José Vázquez Savón, por la Obra de la vida, cada delegación de base puede proponer un candidato, que sea miembro de la UPEC, electo por votación en asamblea, el cual puede estar afiliado en otra delegación.

El expediente de cada candidato debe incluir acta de la asamblea donde fue seleccionado, autobiografía, currículo profesional, números de los carnés de Identidad y de la UPEC, aval de la dirección del medio de prensa y otros documentos de interés que respalden la propuesta.

En el caso del Premio Nelsa Luque López, por la Obra del año 2023, cada delegación de base puede proponer

un candidato en cada uno de los apartados convocados (prensa escrita, periodismo radiofónico, periodismo audiovisual, periodismo hipermedia y periodismo gráfico). Los propuestos tienen que ser miembros de la UPEC, y pueden estar afiliados en otra delegación de base del territorio, y siempre deberán resultar electos por votación asamblearia.

El expediente de los optantes al premio anual debe contener acta de la asamblea de selección, breve currículo profesional, los números de los carnés de Identidad y de la UPEC y el aval de la dirección del medio de prensa.

Se seleccionarán 10 trabajos representativos de la

labor en el año (enviados en PDF en el caso de la prensa escrita; el enlace, de encontrarse publicado en *Internet*, o ser entregado por vías digitales en el caso de los materiales de audio y video).

En ambos premios cada delegación es responsable de conformar el expediente del candidato y entregarlo al ejecutivo provincial de la organización, ya sea de forma presencial en la Casa de la Prensa, o por vía digital a los correos [aboschcascaret@gmail.com](mailto:aboschcascaret@gmail.com) o [taymi39@gmail.com](mailto:taymi39@gmail.com). El plazo de admisión vence el lunes 4 de diciembre.

El concurso reconoce a los ganadores con diplomas acreditativos, acompañados

de 15 mil pesos cubanos en el caso del Premio José Vázquez Savón, por la Obra de la vida, y de 5 mil pesos en cada uno de los apartados del Premio Nelsa Luque López, por la Obra del año.

El jurado estará integrado por profesionales de reconocida trayectoria, entre quienes se incluyen colegas premiados por la Obra de la vida y del año en anteriores ediciones. El jurado solo evaluará los expedientes que sean entregados completos. El fallo será inapelable, y se dará a conocer el 15 de diciembre.

**Presidencia provincial de la UPEC**

# Potencial en delegación guantanamera a Parapanamericanos

Cinco atletas y un entrenador guantanameros se incluyen en la delegación de Cuba a los VII Juegos Parapanamericanos de Santiago de Chile, que dos semanas previas al inicio de la lid, del 17 al 26 de noviembre, se encontraban en la sede para cumplir sesiones de entrenamiento.

Yaimé Bongo Medina y Pablo Ramírez Barrientos, de levantamiento de pesas, así como su entrenador Bárbaro Silva Velázquez, junto a Noralvis De las Heras Chivás y Daniel Milanés Videaux, ambos de atletismo, además del judoca José Manuel Romero Martínez buscarán hacer historia en la versión para personas en situación de discapacidad, en Santiago 2023.

Entre los posibles aspirantes al podio destaca la experimentada Noralvis De las Heras, titular en impulsión de la bala y lanzamiento



Noralvis este año fue sexta en la impulsión de la bala, en la categoría F64, durante el Campeonato Mundial de Paratletismo de París 2023.

del disco en Mar del Plata 2003, lanzamiento del disco F69, y multilaureada en lides mundiales y



A cargo de Viviana GONZÁLEZ BALBÉN



paralímpicas.

Por otro lado, Yaimé llega a sus primeros juegos múltiples con excelente forma física, luego de obtener este año medallas de plata en la Copa Mundial Para Powerlifting (WPPO) de Veracruz, México, en los 86 kg, con registros de 105 y 205 kg. Igualmente se ubicó en el puesto 18 del ranking, tras participar en el Campeonato Mundial de Parapesas de Dubai, en Emiratos Árabes Unidos, en la división de +86 kg, al levantar 100 kg.

José Manuel Romero, medallista de bronce de Lima 2019 en la categoría U66 y monarca del Campeonato Panamericano de Edmonton, Canadá 2022, buscará su primer título regional en juegos múltiples.

Completan la nómina, Pablo Ramírez, subcampeón de la Copa Mundial Para Powerlifting de

Veracruz, y Daniel Milanés, titular de los Abiertos de Paratletismo de México y Colombia, en 2022, y bronce en los V Juegos Parapanamericanos Juveniles de Bogotá efectuados este año.

La delegación cubana en Santiago 2023, evento al que asistirán 2 mil atletas de 33 países, está integrada por 53 representantes en 10 deportes de los 17 convocados, como taekwondo, atletismo (principal), tenis de mesa, ciclismo, tiro con arco, judo, natación, bádminton, powerlifting y tiro deportivo.

Según destaca el diario *Jit*, la aspiración de la delegación antillana es alcanzar de 12 a 14 títulos, seis medallas de plata y 15 de bronce.

• Foto: *Jit*

## Dos Titanes en convocatoria a fecha FIFA



El portero Yordan Urgellés Wilson y el medio-campista Yuniur Yuri Pérez Pérez fueron convocados por el seleccionador nacional

Yunielys Castillo, en el once cubano, con vistas al tope amistoso frente al equipo de Rusia.

Yordan despunta como una de las figuras prometedoras en el área de la portería, por sus habilidades naturales. Liderazgo en la cancha y agilidad avalan la joven hoja de ruta del guardameta, características buscadas por el nuevo técnico.

Según destaca el diario especializado *Jit*, Castillo optará por continuar probando jóvenes talentos, aprovechando el carácter amistoso del choque, pero también mantendrá algunos experimentados que puedan guiar la inserción de los jóvenes y ayudarlos a entender los dinamismos de la absoluta.

Lo cierto es que topar con equipos de la élite no solo ayudará a elevar el techo y las exigencias, sino que constituirá una vitrina para nuestro conjunto, agregó.

Por otro lado, Yuri, un versátil jugador que puede asumir roles de defensa, se convierte en una pieza esencial en la filosofía de juego, tanto en la saga como en la media cancha.

Los Leones del Caribe enfrentarán a su similar ruso en el estadio Volgogrado Arena, el próximo 20 de noviembre, a partir de las 4:30 pm, como parte de la fecha FIFA.

## Copa 19 de Noviembre

### Ya están los cuatro clasificados para la semifinal



Etecsa, con su ofensiva compacta y un sólido pitcheo, es candidato al título, junto a Jamaíquinos.

• **Eliminados el Combinado Avícola Nacional y Guerreros. Desde la 1:00 pm de este sábado comienza la porfía para, una jornada después, realizar la final**

Tal y como "pintaba" el desarrollo de la Copa 19 de Noviembre, los equipos Jamaíquinos, Etecsa, Vitilla y Sepsa fueron los clasificados para la etapa semifinal, mientras el Combinado Avícola Nacional (CAN) y Guerreros quedaron eliminados.

De acuerdo con la información suministrada por Luis García, corresponsal y asesor de la Liga Luminarias del Guaso, para jugadores veteranos, la semifinal será este sábado, desde la 1:00 pm, con el enfrentamiento entre Jamaíquinos y Etecsa, ocupantes de los dos primeros puestos de la clasificatoria, y seguidamente Vitilla-Sepsa (tercero y cuarto), con el sistema page de por medio.

En la jornada definitoria del último clasificado, Jamaíquinos derrotó a Guerreros 11 anotaciones por 8, y

lo sacó del torneo; Sepsa al CAN 16-8 y Etecsa noqueó a Vitilla 14-0. En este juego, los dirigidos por Roilán Elías apenas le conectaron tres indiscutibles al derecho David Bigñote.

Liovis Montoya, que reforzó a Jamaíquinos, conectó un enorme jonrón por sobre la cerca del jardín central, uno de los batazos más largos en la historia del softbol de veteranos, si no el de mayor dimensión.

Explicó Luis que en el intermedio de los juegos del domingo se realizará la premiación de los líderes individuales de la Copa, con la cual los veteranos rinden homenaje al Día de la Cultura Física y el Deporte en Cuba (19 de noviembre).

Mientras tanto, Rolando Cervera, presidente de las peñas deportivas en la provincia, adelantó que del 7 al 11 de diciembre venidero se efectuará la Copa por invitación Luminarias del Guaso, con la asistencia de varias provincias.

• **Texto y foto: Jorge Luis MERENCIO CAUTÍN**

## Presentes varios países en Clásico de dominó

La novena edición del Torneo de dominó Clásico del Guaso se desarrolla, desde ayer, en la ciudad de Guantánamo, con jugadores de Estados Unidos, España y Puerto Rico, más ficheros estrellas de seis provincias cubanas.

El fuerte torneo se extenderá hasta el próximo día 19, y tiene como sedes el Café Cantante y el Bar-Cafetería Olimpia, ambas en el centro de la capital guantanamera.

Las provincias asistentes son Santiago de Cuba, Granma, Holguín, Camagüey, La Habana y Guantánamo, de acuerdo con la información suministrada por Senén Ramírez Carmenate, coordinador general del evento.

Explicó el directivo que no obstante haber iniciado la víspera las competiciones, para hoy, desde las 9:00 am, en el Bar-Cafetería Olimpia, está convocada una conferencia de prensa con los diferentes medios, en que se abordarán detalles del Clásico y otros asuntos referentes al desarrollo del dominó en la provincia, la nación y otros países.

A las 8 y 30 de la noche de este viernes, la Casa del Changüí acogerá la Gala del Dominó Cubano, en la que se recordará el triunfo de los doministas del Guaso en el Primer Campeonato Mundial de una de las disciplinas recreativas con más arraigo en el mundo, en su aniversario 20.



Ardua será la porfía, mesa por medio.

Ramírez Carmenate señaló, finalmente, que la compañía estadounidense *Smart Domino* escogió este Clásico guantanamero para probar uno de sus productos informáticos, referido a las estadísticas del juego de mesa y realizó una donación para árbitros y personal técnico del evento, a la vez que contribuirá con el reconocimiento a los que sean premiados por sus resultados en la competencia.

• **Texto y foto: J. L. M. C.**

# Resultados preliminares de la Comprobación Nacional al Control Interno

Daños económicos superiores a los 85 millones de pesos y un presunto hecho delictivo resultaron de la XV Comprobación Nacional al Control Interno en Guantánamo, según datos preliminares del Puesto de Mando de la Contraloría General en la provincia, habilitado para ese ejercicio, que inició el 18 de septiembre.

La auditoría, en cumplimiento de las disposiciones jurídicas para el perfeccionamiento de la empresa estatal socialista, objetivo fundamental de la actual Comprobación, decretó cuatro entidades como cumplidoras, con salvedades, y seis incumplidoras.

De las 10 entidades auditadas, en la aplicación del sistema de control interno, dos fueron calificadas de acep-

tables, cinco deficientes y tres mal; en tanto, en el tema específico del uso del combustible, seis resultaron aceptables, y el resto deficientes y sujetas a futuras penalizaciones.

Entre las deficiencias más detectadas por el control, que concluyó, de manera excepcional el pasado 10 de noviembre, mencionaron problemas en el proceso de elaboración de los planes económicos y su cumplimiento, por causas objetivas o técnicas organizativas.

También fueron denominador común las limitaciones en cuanto a la asignación de funciones y descentralización de facultades, pues al día de hoy persisten las trabas de las empresas a las unidades empresariales de base, y al desarrollo de sus potenciali-

dades.

De manera general, no se logran los resultados esperados de la implementación de las 43 medidas para el sector empresarial, aunque hay avances en encadenamientos productivos y las relaciones entre estatales y nuevos actores, así como en la flexibilización del objeto social y las actividades secundarias.

Esos y otros resultados, precisados en el Puesto de Mando provincial, ya fueron informados ante los Consejos de dirección y los colectivos laborales de las entidades evaluadas, y serán presentados de manera oficial en una reunión resumen, el próximo 23 de noviembre.

● **Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ**



## Continúa evaluación institucional de la Universidad de Guantánamo

La Junta de Acreditación Nacional (JAN), del Ministerio de Educación Superior, continúa la evaluación de la Universidad de Guantánamo (UG) como parte del proceso de Acreditación de la Casa de Ciencia y Progreso, que ya inscribe en ese estándar el 90 por ciento de sus carreras.

La comisión validó el progreso de la academia en temas vinculados con el contexto institucional, la pertinencia integral, recursos humanos, formación de pregrado, investigación y posgrado, infraestructura e impacto social.

Durante la apertura del ejercicio, la visita conoció que en los últimos cinco años la UG ha logrado, además de la acreditación de las carreras, que tres programas académicos hayan sido evaluados con categoría Superior de Certificado.

De igual modo, consolidó la cooperación e integración de las relaciones dentro y fuera de la institución educativa, al firmar 47 convenios nacionales y territoriales, así como la colaboración con universidades de la provincia y el país, centros universitarios, institutos y otros ministerios.

Sobre la extensión universitaria se informó la

participación de estudiantes y trabajadores en el desarrollo de 25 proyectos socioculturales, los cuales aportan soluciones integrales a problemas técnicos, económicos y sociales.

Los evaluadores conocieron, además, que el 98,7 por ciento de los docentes y trabajadores reciben cursos de superación, al implementar la Estrategia para la Superación y Preparación Integral de los Recursos Humanos, y se logra un crecimiento de docentes con categorías de Profesor Titular y Auxiliar.

El proceso de evaluación permitirá a la Universidad de Guantánamo la certificación de calidad, promoción internacional, ofrecer matrículas a estudiantes extranjeros, así como la apertura de ediciones de maestrías y doctorados en otros países.

La comisión, encabezada por la Doctora en Ciencias Marcia Esther Noda Hernández, directora nacional de evaluación y calidad del Ministerio de Educación Superior y secretaria ejecutiva de la JAN, fue recibida por las principales autoridades del Partido y el Gobierno en la provincia.

● **Mayliovys DEL TORO TERRERO**

## Condenan martianos genocidio sionista contra los palestinos

La solidaridad con la causa del pueblo palestino, contra el genocidio del gobierno sionista de Israel y por la paz fue expresado por los miembros de la Sociedad Cultural José Martí (SCJM) en Guantánamo, como primer acuerdo en su Asamblea de balance del trabajo realizado en el último año.

Como una clase magistral del trabajo martiano calificó Víctor Hernández Torres, vicepresidente nacional de la SCJM, el encuentro realizado en la sede local de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac), tras decenas de intervenciones a partir del informe presentado por Noralis Palomo Díaz, presidenta de la junta directiva provincial.

Potenciar el funcionamiento de los clubes y consejos municipales, y la participación de los jóvenes en el conocimiento de la vida, obra e ideario de Martí y Fidel, centraron los debates.

Los participantes en el balance del año se pronunciaron críticamente por el rescate del Bosque Martiano 25 de Abril, en el reparto Obrero; de actividades patrióticas en el céntrico local recreativo La Ruina, donde hace más de 120 años se recibieron los ejemplares de la revista martiana *La Edad de Oro*, dedicada a los niños, así como por el acondicionamiento de la sede de la filial y crecer en acciones comunitarias.

Hernández Torres convocó a los martianos guantanameros

a ganar la sede de las actividades centrales por el aniversario 30 de la constitución del movimiento, el 20 de octubre del venidero año, para lo cual debe potenciarse la atención a la Ruta Martiana, sus monumentos y señalización, y otras acciones aprovechando el rico patrimonio martiano local.

Juan de Dios González, quien fue secretario ejecutivo de la filial durante varios años, recibió La Utilidad de la Virtud, máximo reconocimiento de la organización; mientras Noralis Palomo Díaz recibió el sello conmemorativo Aniversario 30 de la organización.

● **Víctor Hugo PURÓN FONSECA**

## Preparados ante pronóstico de lluvias intensas a partir de hoy

El Grupo Temporal de Trabajo en Guantánamo implementó estrategias para minimizar los posibles daños que puedan ocasionar las intensas lluvias pronosticadas a partir de hoy y hasta el domingo 19, por el Instituto de Meteorología, las cuales pudieran ser fuertes en la región oriental.

Los especialistas alertaron una alta probabilidad de precipitaciones asociadas a la interacción entre una vaguada que viene desplazándose de oeste a este y a un sistema de bajas presiones, con una extensa área de nublados con chubascos, lluvias y tormentas eléctricas en el Caribe.

Ante estas previsiones se puntualizaron las actividades socioeconómicas e infraestructuras que mantendrán la vitalidad en el territorio, la alerta temprana ante las inundaciones costeras en el municipio de Baracoa, el seguimiento a la capacidad de llenado de los embalses y la protección de las personas que viven aguas abajo de las presas, así como la evacuación de los pobladores en zonas de inundación, pacientes nefróticos y gestantes a término.

Según informaciones del Puesto de Mando de Recursos Hidráulicos, las presas acumulaban de manera general el 52 por ciento de su capacidad total, con los valores más significativos en la Faustino Pérez, actualmente a un 98,7 por ciento de llenado.

En esa represa, ubicada en Manuel Tames, empero, según especialistas de la Empresa de Aprovechamiento Hidráulico,

aún no se reportan lluvias y, por tanto, todavía no se realizan operaciones, en espera de la evolución de la situación hidrometeorológica en las próximas horas.

Le siguen, en por ciento de llenado, el embalse regulador Clotilde (88 por ciento), Los Asientos de San Antonio del Sur (79,3) y Pozo Azul, hoy a un 74 por ciento, pero que pudiera estar cerca de su total llenado, por la influencia de la lluvia y las entregas del trasvase desde el río Sabanalar, según expertos.

En el encuentro trascendió el cuidado y protección de los más de 6 mil estudiantes becados en las 52 instituciones educativas internas, la activación de seis equipos médico-quirúrgicos distribuidos en zonas de difícil acceso con riesgo de quedar incomunicados, y la activación de personal médico en los centros de evacuación.

Asimismo, se analizó el aprovisionamiento de recursos para la purificación del agua, la protección de productos agrícolas, y la cosecha, acopio y comercialización de viandas desde los municipios de Yateras, Maisí y San Antonio del Sur hacia la cabecera provincial.

El Grupo Temporal de Trabajo exhortó a la población a tomar todas las medidas preventivas, mantenerse informados por los canales oficiales, y cumplir con las orientaciones de la Defensa Civil y el Instituto de Meteorología.

● **M. T. T. y L. A. M.**



### Catalejo



# VENCEREMOS

SÍGUENOS EN REDES SOCIALES



Fundado el 25 de julio de 1962. **Director:** Adriel Bosch Cascaret. **Subdirector:** Ariel Soler Costafreda. **Jefa de Redacción Impresa:** Marelis Iznaga Reyes. **Administrador:** Lorenzo Alfonso Ortíz. **Diseño y Realización:** Yanela Massó De la Cruz y Jorge Luis Lambert Nolasco. **Corrección:** Odalis Cuadra Vázquez, Illovis Espinal Montes de Oca y Jorge Luis Merencio Cautín. **Dirección:** Avenida Che Guevara, Km 1½. **Código Postal:** 95 400. **Apartado Postal:** No. 72. **Teléfonos:** 2132 5425 y 2132 5402. **Correo Electrónico:** cip227@venceremos.cu **Internet:** www.venceremos.cu **Impresión:** Empresa Gráfica General José Miró Argenter, de Holguín. Certificado: NC ISO 9001:2008